

CAMPESINADO Y MINERIA EN LA SIERRA CENTRAL EN EL SIGLO XIX*

Carlos Contreras

Instituto de Estudios Peruanos

Todos los historiadores que han estudiado la mano de obra en el sector minero peruano anterior a 1930 han señalado el carácter temporal o estacional del empleo de los trabajadores (Bonilla 1974, Dewind 1977, Flores—Galindo 1974, Assadourian, Bonilla y otros 1980). Los operarios mineros no conformaban un proletariado estable, más bien una de sus principales características “fue su condición de permanente transicionalidad” (Bonilla 1974: 32). Ellos eran campesinos de la región que durante algunos meses del año dejaban sus tierras y ganados para trasladarse al centro minero donde esperaban acumular algún fondo monetario.

No obstante su larga tradición productiva, que se remonta al siglo XVII, Cerro de Pasco no fue una excepción a dicha situación. Todavía en 1902, en el umbral de la gran modernización de la minería cerreña, el ingeniero norteamericano Rufus Cameron señalaba a propósito de las condiciones del asiento:

Mi experiencia con el indio serrano es que regresa a su casa después de haber trabajado a lo más 60 días, y por lo gene-

(*) Este trabajo es un avance del libro que sobre el tema viene terminando el autor y que será publicado próximamente por el Instituto de Estudios Peruanos. Para la investigación, además del respaldo del IEP, contó con la ayuda de FOMCIENCIAS y del CONCYTEC.